
香港文匯報訊（記者 馮淑環）香港既有「輸
出」神童往海外名校，亦「輸入」了不少外地
年輕尖子來港求學，盡顯人才培育的無疆界。
年僅16歲、出生於北京的徐敏軒，今年便憑內
地高考664分的佳績入讀中文大學商科基礎班，
較一般大學生早2年入學。一臉稚氣的敏軒，
接受訪問時亦表現得頗害羞，但其學習態度非
常認真。他表示，自己在初小時的成績並非特
別優秀，後來發力才開始名列前茅，特別希望
在香港感受與內地截然不同的教育體制與文
化，從中有新體會。

敏軒4年修畢中學
「小神童」敏軒認為，讀書不能只計較時間

長短，更重要是講求效率，「要充分把握每一
分、每一秒，同時亦要注意有充分休息，所以
我在高中起開始鎖定目標，不能懶散，計劃須
按時完成」。學習心態成熟的敏軒，在11歲時被
老師發現學習能力異於常人，成功從1,200多名
申請人中脫穎而出，入讀每年只收取30個資優
生的北京八中少兒班，並以4年時間完成6年中
學課程。現居住於中大宿舍的敏軒表示，家人
最初對其來港升學曾表示擔心，但他實在希望
能在港有新體會，首先要時間逐步適應香港的
語言環境及與同學的相處。

一菡4歲入讀小一
同樣是16歲、來自江蘇的小妮子柴一菡，亦

入讀中大商科基礎班，與敏軒成為同學。高考
獲641分佳績的她，4歲時已入讀小一，較一般

同學早2年，「父母指我小時候讀書很輕鬆，只讀了1個月
幼稚園便替我申請入小學」。

港自由開放 冀助就業發展
一菡又指，自己中學時期並不特別勤力，但升上高中二

年級起開始「發力」，幸獲不俗成績，對能來港升學，她
感非常高興，「香港是國際大都市，亦有頂尖學府，對將
來就業、深造有幫助，而且香港環境自由開放，相信我定
必獲益良多」。

免試錄取港生
料北大等先行

新學年伊始，先祝願第一屆新高
中畢業生考好文憑試，有寬廣的升
學途徑和就業出路。

今年8月中，國務院副總理李克
強訪港，當中提到2012年起試行豁

免港生參加內地普通高等學校港澳台聯招試，讓更多內地高
校直接以文憑試成績招收港生，備受教育界關注。

短期公布詳情機會不高
香港教育界人士、家長和學生都熱切期望免試錄取會為港

生提供升學的便利。近期，傳媒及教育界都希望了解免試錄
取詳情，如參與院校名單、名額及收生標準等，至今有關細
則仍未公布。筆者曾嘗試向有關方面了解，得到的訊息是：
開放免試錄取國家教育部去年已確定，至於參與院校名單及
收生標準等，由於8月是內地高校的假期，估計教育部要待9
月各院校復課後才能與各校協調處理，但因國家幅員廣大，
各高校對香港新中學文憑試的了解有限，短期內公布詳情的
機會不大。

但應強調的是，免試錄取並不等於對報考者成績沒有高要
求。事實上，過去多年，已有5所內地院校包括北京大學、清
華大學、復旦大學、暨南大學和華僑大學在港進行免試招
生，其錄取標準並不低，如清華及復旦要求會考獲4科A或5*
級成績，北大更要求5科A或5*級。據此估計，到2012年，以
上3校的港生免試錄取標準會比在港升大學的最低取錄標準為
高。

標準不會低過港校
內地高校過去多年在港招生，是希望為港生提供更多廉價

和優質的高等教育機會，而其通過港澳台聯招試錄取港生的
要求亦比對內地生寬鬆。今年內地有205所高校對港招生，而
港生一般集中報考幾十所知名院校，估計這批院校會是明年
免試錄取的先行者；有關院校在內地高考中的錄取標準都很
高，如北大及清華在內地900多萬高考生中只錄取幾千人，千
中取一，中山大學、武漢大學、中國人民大學等名校則是高
考成績最好2%至3%才能考上，而最多港生入讀的暨大也主
要錄取內地最頂尖的3%至4%考生。這些院校的免試錄取標
準如果訂得太低，恐怕會帶來反彈和批評，故此期望內地名
校以遠低於香港的大學收生標準來錄取港生，其實不切實
際。

所以一般預期，明年文憑試成績優秀的新高中生，可憑成
績免試報讀內地名校，至於其他人仍可如以往，通過港澳台
聯招試、暨大華僑聯招試及中山大學單獨招生試等，自由報
考全國200多所高校，展望港生內地升學的路將會更寬廣。

今時今日，內地經濟發展力足以影響全世界，也成為香港
經濟主要推動力，港人更應放闊眼界，認真了解內地社會變
化及高等教育的發展。本欄會走訪各內地高校，介紹最新招
生訊息；亦會訪問近年在內地院校畢業的港生，介紹他們的
事業發展，為有志到內地升學者提供參考。

■羅永祥內地升學專家、香島專科學校校長
（本文標題和小題為編輯所加）
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今期再談一談另一個舊詞新義的字
─「雲」。

雲，原指由水滴及冰晶聚集而成、
飄浮在空中的物體。

使用率增 新詞湧現
但自去年以來，「雲」字的使用頻

率大量增多，雲類新詞也大量湧現，
例如近期最引人注目的就有「公有雲」
與「私有雲」。

雲端計算發展迅速
究竟這「雲」是甚麼東西呢？這就

要從最新科技「雲端計算」說起了。
「雲端計算」又稱「雲計算」、「雲端
運算」，英文為cloud computing。一向
以來，個人或公司的資料、程式、運
算等都會儲存在自己的電腦硬件上，
在自己的電腦上運行。近年，電腦科
學發展迅速，突破很大，可讓人建立
由諸多超級大型電腦組成、具有極高
計算能力的資料中心，集中處理並儲
存各種數據、資料，這就稱為「雲」，
各個用戶通過網絡把資料、運算等傳

送上「雲」去集中處理，這就稱為
「雲端計算」。「雲端計算」可減輕各
用戶的投資和成本，不再受到硬件限
制，大幅提升儲存空間及運算速度，
隨時隨地一上網就能享受最大的方
便，而且不必擔心硬碟壞了、資料丟
失。所以「雲端計算」一出現就受到
極大歡迎。你現在使用的ma i l、
facebook、網上遊戲等，都算是「雲端
計算」。有一家電腦公司最近推出備受
關注的「iCloud」。

萬變不離其宗 無師自通
隨㠥「雲端計算」應用的普及，雲

類新詞也層出不窮，雲化、雲服務、
雲生態、雲戰略、雲構建、雲應用、
雲時代、雲世代、雲領域、雲間交

換、雲端科技、雲端發展策略等。不
過萬變不離其宗，當明白甚麼是

「雲」，以上新詞都「無師自通」了。
最後，請閱讀2011年4月內地報章報

道一家公司有關「雲計算整體戰略」
的一段報道：「在這一理念下，由政
府牽頭搭建的公有雲平台可以是核
心，再依據行業和應用領域的不同需
求來產生出行政管理雲、城市建設
雲、智能家居雲、體育休閒雲、智慧
能源雲、協作醫療雲、智能交通雲、
教育培訓雲、媒體娛樂雲、產業孵化
雲等私有雲平台」。

現在，你對「私有雲」、「公有雲」
應有所了解了吧？
■教院語言資訊科研中心（鄒嘉彥主持）

（本欄標題和小題為編輯所加）

「雲」變高科技？

香港文匯報訊（記者 勞雅文）香港作為

國際都會，是各地學生熱門升學交流地，就

年紀尚輕的「神童」學生而言，今年的跨地

域互動更頻繁。這邊廂，因「4級跳」而廣

受注目、年僅15歲的港產數學神童練卓賢，

今日會出發到加州大學洛杉磯分校（UCLA）

修讀應用數學，對要孤身到美國，他笑言

「一早已Ready」，又已計劃好明年繼續追尋

其「劍橋夢」；另一邊廂，港高校亦迎來多

名年輕的內地神童，他們希望能盡快適應香

港的教育體制與文化，開展人生新的一頁

（見另稿）。

悠長暑假畫上句號，莘莘學子開始迎接新學年，包
括不少初進大學校園的「新鮮人」，畢業於拔萃男書
院的練卓賢是其中之一，獲4間本港及海外大學爭相
錄取的他，今日將赴美準備入讀UCLA，向其學術路
踏出重要一步。

自稱非常一般 不喜神童稱呼
憑㠥出色的數學天分，卓賢在中二時「4級跳」升

中六，更在英國高考奪得3A成績，亦是今年香港高考
最年輕考生，「神童」之名不脛而走。但他坦言，對
有關稱呼一點也不喜歡，更一臉嚴肅地說：「相熟的
人不會這樣叫我，咁叫我一係唔熟，一係就想『寸』
我。」他又強調，自己自小是非常一般的孩子，「甚
至直到中一，平均成績都只是中下，其實我除幼稚園
外，也未試過考第一」。

完成博士學位 或回港作研究
即將離開香港這個成長地，卓賢坦言沒有半點不

捨，因為其內心有更堅定的信念：「讀Science（科學）
的人始終要走，我細細個就好想去外國讀書。」

他認為，出外增廣見聞十分重要，年前一次隨家人
到歐洲旅行，他便與當地著名學府劍橋大學結緣，誓
言入讀該校圓夢，所以他今次會先到UCLA修讀一
年，希望明年能轉至劍橋，更打算一直留在當地直至
完成博士學位，未來再考慮回港作學術研究。對今日
學業上備受肯定，他再一次感謝父母從小就給予他很
大自由度，「他們讓我想讀甚麼就讀甚麼，從來無迫
過我做醫生、律師」。

不怕隻身離港 最擔心「食」
對於隻身赴美，自小搬屋13次的卓賢非常淡定，更

笑言「執行李係我強項」，他亦透露最擔心是「食」
方面，因為家中主要吃清淡食物，所以電飯煲將是其
出國的必備品，亦預計會帶備大量即食麵出發，需要

時可自己煮食清淡口味。

換眼鏡轉形象 校長讚「大個仔」
暑假後，卓賢換上粗框新眼鏡，穿上襯衣配搭牛仔

褲回母校，看上去比從前更成熟。
拔萃男書院校長張灼祥看到身旁的卓賢高出自己半

個頭都笑言：「大個仔又高㜴！」卓賢亦報以自豪的
笑容：「係呀！170（厘米高）了！」對當初收到卓
賢以一張「麻麻地」的成績表，卻要求由中二跳升中
六，張灼祥直言仍記憶猶新，他認為卓賢最可貴之處
是「有目標」，很小年紀已明確知道將來想從事數學
研究。

臨別贈言，張校長卻笑稱不用多說：「唔使啦！他
EQ高，無問題！」因卓賢將獲男拔舊生會及以校長
個人名義的基金合共40萬元獎學金，張校長叮囑他

「不用擔心經濟問題，讀書就靠自己了」。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）香港理工大學約
40名師生，於暑假期間透過「香港青年鄉村服務計
劃」首次遠赴內蒙古的三間房村，進行為期8天的
實地考察，並草擬3份計劃書，決心透過科技扶
貧、建設基本設施等方案為當地改善經濟及生活環
境。理大師生將會繼續完善方案，明年暑假會再赴
內蒙，並將計劃實踐出來。

是次內蒙古之行由隆慈基金會、友成基金會及理
大主辦，目的是讓港生親身探訪農村，了解祖國，
並透過服務農村，反思自己的社會責任。

了解鄉土民情 擬3扶貧計劃
探訪三間房村期間，理大師生要考察當地的人

口、設施、農作物等項目，以繪製記錄當地鄉土民

情的「綠地圖」，並親身訪問村民了解其生活需
要。最後他們擬出3個計劃，其中在「科技扶貧」
計劃中，學生會為村民與菌業供應商制定合約，鼓
勵村民培植菌類植物，提升收入。而在改善衛生環
境方面，學生則會為村民建設公共澡堂一事寫計劃
書，協助他們申請資助並實行計劃。

住蒙古包 出席篝火晚會
在8天的考察中，理大師生還參觀內蒙古博物

館、蒙古族小學、蒙牛集團的產業基地，以及格根
塔拉草原等，又親身體驗當地的生活方式，入住蒙
古包及舉行以羊肉為主的蒙宴及篝火晚會。

體會當地艱苦 反思安逸生活

理大護理學系三年級生梁炳文表示，此行除體會
到當地生活的艱苦，反思自己在港生活環境有多安
逸外，當地人樂天知命的個性，與香港競爭的氣氛
截然不同，對自己的觀念也有一定衝擊。服裝及紡
織系二年級生黃德成則表示，深深為當地村民的熱
情所感動，「我們問一些問題，他們會耐心地聽，
又跟我們詳細講解，不像香港的商業社會，人與人
之間都比較冷漠，不願多談」。

計劃副團長、理大「中國內地事務處」副主任何
銘業坦言，是次內蒙古之行對港生來說頗刻苦，

「但要這樣才算得上是體驗」，他希望以後可將計劃
擴展至中國其他地區。他指出，是次探訪只是第一
步，學生每個月都開會將方案完善，並爭取在明年
暑假再到當地探訪時，把計劃實行出來。

■參與計劃學生下年再訪內蒙。 香港文匯報記者歐陽文倩 攝 ■理大學生告別石屎森林，到內蒙古體驗截然不同的簡樸生活。 受訪者提供

■即將前往美國讀書，練卓賢坦言沒半點不捨，認為「自己始終要
走」。 香港文匯報記者劉國權 攝

■校長張灼祥叮囑練卓賢
「不用擔心經濟問題，讀書
就靠自己喇」。
香港文匯報記者劉國權 攝

■內地神童
徐敏軒（左）
坦言，讀書
不能只計較
時間長短，
更重要是講
求效率。旁
為柴一菡。
香港文匯報

記者
馮淑環 攝


